

FACULTAD DE TRABAJO SOCIAL

SALUD SEXUAL, REPRODUCTIVA Y NO REPRODUCTIVA, DE MUJERES Y DIVERSIDADES SEXUALES EN SITUACIÓN DE DISCAPACIDAD

Chavez Asencio, Barbara

Danel, Paula (Dir.), Perez, Andrea (Codir.)

Instituto de Estudios en Trabajo Social y Sociedad (IETSyS).

bchavez@trabajosocial.unlp.edu.ar

PALABRAS CLAVE: discapacidad, salud sexual, trayectoria.

REPRODUCTIVE AND NON-REPRODUCTIVE SEXUAL HEALTH OF WOMEN AND SEXUAL DIVERSITIES IN DISABILITY SITUATIONS

KEYWORDS: disability, sexual health, trajectory.

Resumen gráfico

Salud sexual, reproductiva y no reproductiva, de mujeres y diversidades sexuales en situación de discapacidad

<h3 style="color: #0056b3;">Presentación</h3> <p>El presente plan de investigación se propone analizar las trayectorias de mujeres y diversidades sexuales en situación de discapacidad, residentes en el Gran La Plata, con respecto al ejercicio de los derechos en materia de salud sexual y reproductiva, identificando tanto los dispositivos que garanticen la accesibilidad a los mismos como las posibles barreras que impliquen vulneración de derechos</p>	<h3 style="color: #0056b3;">Objetivos</h3> <p>Objetivo General: Conocer las trayectorias de accesibilidad en materia de salud sexual, reproductiva y no reproductiva, de mujeres y diversidades sexuales en situación de discapacidad en el Gran La Plata, desde el año 2018.</p> <p>Objetivos específicos:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Identificar los puntos de inflexión en las trayectorias en salud sexual de mujeres y diversidades sexuales en situación de discapacidad. - Indagar sobre la oferta estatal para el acceso a la salud sexual orientada a esta población, en el territorio definido - Analizar la accesibilidad a la salud sexual de mujeres y diversidades sexuales en situación de discapacidad, identificando facilitadores y barreras en dicho acceso. - Interpretar los modos diferenciales en que se produce el acceso a la salud sexual de la población bajo estudio.
<h3 style="color: #0056b3;">Categorías principales</h3> <ul style="list-style-type: none"> • Modelo Social de la Discapacidad, la sociedad crea y perpetúa barreras físicas, simbólicas y comunicacionales que condicionan el desarrollo pleno de la vida en sociedad. (Oliver, 1998; Ferrante, 2014; Danel, 2016) • Perspectiva interseccional (Crenshaw, 1989). A la matriz de dominación de raza, género y clase social se añade la noción de normalidad (Rojas Campos, 2015) en relación a la dominación de los cuerpos que atraviesan las trayectorias de las personas en situación de discapacidad. • Sistema de la capacidad corporal obligatoria y su relación con el sistema de la heterosexualidad obligatoria (Mc Ruer, 2021), como rasgos de la hegemonía naturalizada que entran en disputa con lo queer y la discapacidad. • Relación entre accesibilidad de consumo y accesibilidad de derecho (Arias y Sierra, 2018), la accesibilidad no como mero acceso a la oferta si no como lugar de encuentro. • Ejercicio de la ciudadanía y agencialidad en salud (Castro, 2010), observar la capacidad de apropiación subjetiva de los derechos permite esclarecer el acceso diferencial y la heterogeneidad de los sujetos 	<div style="text-align: center;">  <p>Becaria doctoral: Lic. Barbara Chavez Asencio Contacto: barbischavez@gmail.com</p> <p>Directora: Dra. Paula Danel</p> <p>Co-directora: Dra. Andrea Perez</p> </div>
<h3 style="color: #0056b3;">Metodología</h3> <ul style="list-style-type: none"> • Metodología cualitativa, utilización de técnicas de observación participante (Guber, 2004), desarrollo de entrevistas semi estructuradas y en profundidad (Marradi, Archenti, Piovani, 2007), realización de focus groups (Korman, 2003) • Producción de material narrativo a partir de la reconstrucción de las trayectorias de vida (Gutiérrez en Lera & cia, 2007: 33). Identificación de los puntos de inflexión como aquellos momentos en los que se produjo un cambio significativo en la cotidianidad de esas vidas (Denzin, 1989). • Análisis interpretativo de la información recabada, a través de técnicas de análisis cualitativo no estándar (Marradi y otros, 2007), sobre los sentidos asociados a la discapacidad, su configuración colectiva y la salud sexual. 	<div style="text-align: center;">  <p>ENCUENTRO DE BECARIOS DE PROBARDO UNLP</p> </div>



Resumen

El presente plan de trabajo corresponde a una beca interna doctoral, otorgada por Conicet para el periodo 2022-2025. Se propone analizar las trayectorias de mujeres y diversidades sexuales en situación de discapacidad (en adelante PsD), residentes en el Gran La Plata, con respecto al ejercicio de los derechos en materia de salud sexual y reproductiva, identificando tanto los dispositivos que garanticen la accesibilidad a los mismos como las posibles barreras que impliquen vulneración de derechos. Se considerará el año 2018 como punto de inflexión para esta propuesta, por considerarse un periodo de efervescencia e impacto social en torno a los debates por el derecho a la IVE -hoy convertida en ley- en la sociedad argentina. Esta propuesta abordará la temática de la salud sexual de las PsD desde una mirada en clave de derechos, donde estas personas se comprenden como sujetos complejos y deseantes, y no anclados únicamente a una dimensión en sus trayectorias de vida. Es decir, retomando las premisas que ofrece el Modelo Social de la Discapacidad, se aleja la mirada de la discapacidad entendida como una tragedia personal e individual para poder comprenderla como una construcción social, siendo la sociedad misma la que invisibiliza a estas personas, creando y perpetuando barreras físicas, simbólicas y comunicacionales que condicionan el desarrollo pleno de la vida en sociedad. (Oliver, 1998; Ferrante, 2014; Danel, 2016).

El análisis de estas situaciones se abordará en clave de derechos y desde

una perspectiva interseccional (Martínez, 2019). Añadiendo a esta matriz de dominación la noción de normalidad, desde la perspectiva decolonial (Rojas Campos, 2015). Partiendo de la noción de cuerpo como construcción social (Morgade, 2019), la opresión hacia las PsD se materializa en el control de los cuerpos, en la construcción de un "otro" basado en el principio colonial de dominación. Si se reconoce a las PsD como sujetos de derechos, ¿qué sucede con sus derechos sexuales, reproductivos y no reproductivos? Una mirada rápida sobre las normativas actuales y recientes nos da la pauta de que históricamente predominaron -y aún persisten- lógicas capacitistas, heteronormativas, patriarcales, reducidas a la reproducción. Queda en evidencia que aún se encuentran arraigados una serie de mitos sobre las PsD que estereotipan y homogenizan al colectivo, dando lugar a prácticas de no accesibilidad y, en consecuencia, al ejercicio de violencias por parte de los efectores de la salud, que repercuten en su autonomía. En términos metodológicos se producirá material de tipo narrativo, en el que se recuperará el punto de vista de diferentes agentes situados, en particular de las PsD. De esas narrativas se producirán análisis interpretativos sobre los sentidos asociados a la discapacidad, su configuración colectiva y la salud sexual. Nos interesan las trayectorias, la accesibilidad, las interseccionalidades presentes y las relaciones conflictivas entre prácticas y discursos.